

Estrasburgo, 21.10.2025 COM(2025) 872 final

COMUNICACIÓN DE LA COMISIÓN AL PARLAMENTO EUROPEO, AL CONSEJO, AL COMITÉ ECONÓMICO Y SOCIAL EUROPEO Y AL COMITÉ DE LAS REGIONES

Estrategia para la renovación generacional en la agricultura

{SWD(2025) 872 final}

ES ES

GARANTIZAR EL FUTURO DE LA AGRICULTURA: UNA ESTRATEGIA PARA LA RENOVACIÓN GENERACIONAL

La agricultura europea es mucho más que la producción de alimentos. Los agricultores son fundamentales para nuestra seguridad alimentaria, aliados clave en materia de competitividad, acción por el clima y protección del medio ambiente, y esenciales para preservar la vitalidad de las zonas rurales. Sin embargo, la agricultura se enfrenta a graves presiones, como el envejecimiento de la mano de obra, el declive de la población rural y un entorno internacional difícil.

En 2020, la edad media de los agricultores de la UE era de 57 años, y solo el 12 % tenía menos de 40 años (¹). De este grupo más joven, solo el 2,5 % eran mujeres. Dado que la seguridad alimentaria es un componente esencial de una seguridad europea más amplia y de la autonomía estratégica, no se trata solo de adversidades demográficas y, en términos más generales, sociales: son retos estratégicos, y es nuestra responsabilidad social abordarlos.

El futuro de la seguridad alimentaria en Europa recae sobre los hombros de una dinámica próxima generación de agricultores y productores primarios de alimentos.

La Visión para la Agricultura y la Alimentación (²) establece el marco del enfoque de la UE para hacer que la agricultura y el sector primario sean más atractivos, competitivos, preparados para el futuro y justos.

Con el nuevo enfoque propuesto para el próximo marco financiero plurianual, se nos abre una ventana de oportunidad: la Política Agrícola Común (PAC) ha apoyado tradicionalmente a los jóvenes agricultores (³) con medidas y presupuestos específicos, entre otros, ayudas a la instalación, mayores tasas de apoyo a las inversiones y medidas de crédito. Con la nueva propuesta de la PAC después de 2027 ((⁴)), si se adopta, este apoyo podría ser aún más específico y ambicioso. Medidas específicas, como un paquete inicial para jóvenes agricultores, una mejor orientación de los fondos mediante pagos degresivos a favor de los jóvenes agricultores y el apoyo a la inversión, contribuirían a generar el impulso necesario y a aumentar el atractivo de la profesión para las generaciones más jóvenes. La PAC después de 2027 también se beneficiará de una mayor sinergia entre las políticas de la UE previstas en los planes de asociación nacionales y regionales ((⁵)), en los que los Estados miembros tendrán flexibilidad para diseñar un conjunto completo de medidas que beneficien a los jóvenes agricultores en diversos ámbitos políticos.

Esta estrategia para la renovación generacional en la agricultura, una prioridad política de la Comisión (6), da prioridad a las medidas políticas y al apoyo a los jóvenes y nuevos agricultores, en particular a los menores de 40 años de edad. Aborda las principales barreras identificadas a través de amplias consultas con las partes interesadas (7), prestando especial atención a los jóvenes agricultores y a la juventud rural, y a datos procedentes de múltiples fuentes (8). También apoya a los agricultores de más edad para que transmitan su negocio a la siguiente generación de agricultores con dignidad, animando a los Estados miembros a garantizar planes de pensiones justos y fiables, todo ello dentro de un esfuerzo más amplio por fomentar un desarrollo rural inclusivo y resiliente.

⁽¹⁾ Eurostat, Agricultores y mano de obra agrícola, 2020

⁽²⁾ Una visión para la agricultura y la alimentación Configurar juntos un sector agrícola y agroalimentario atractivo para las generaciones futuras

⁽³⁾ Artículo 4, apartado 6, del Reglamento (UE) 2021/2115 por el que se establecen normas sobre el apoyo a los planes estratégicos de la PAC.

⁽⁴⁾ COM/2025/560 final

⁽⁵⁾ COM/2025/565 final

⁽⁶⁾ Carta de misión al comisario Hansen

⁽⁷⁾ SWD de la Comisión Consulta a las partes interesadas: informe sinóptico que acompaña a la presente estrategia

⁽⁸⁾ Los jóvenes agricultores en la agricultura de la UE - Nota analítica n.º 10, DGAgricultura y Desarrollo Rural

Se ajusta a las posiciones expresadas en el Parlamento Europeo (9), el Consejo (10) y los resultados del Diálogo Estratégico (11).

Las zonas rurales situadas a lo largo de las fronteras orientales de la UE, afectadas por la guerra de agresión de Rusia contra Ucrania, se enfrentan a presiones socioeconómicas y de seguridad específicas que requieren un apoyo continuo como parte de este esfuerzo más amplio. Para garantizar una agricultura sostenible, productiva y resiliente es necesario actuar con determinación hoy mismo. Si no actuamos ahora, la tendencia al envejecimiento se consolidará, lo que dificultará mucho más la renovación. Se requiere una acción inmediata a nivel de la UE, nacional y regional, adoptando un enfoque que abarque a todo el gobierno.



Si bien el apoyo público sigue siendo fundamental, solo se producirá un cambio real si se llevan a cabo las reformas necesarias, principalmente a nivel nacional y regional, para abordar los principales obstáculos que impiden la renovación generacional. Esto incluye la necesidad de mejorar el acceso a la financiación y a la tierra, potenciar la transferencia de conocimientos y competencias, y hacer más atractiva la vida rural mediante la prestación de mejores servicios públicos y la creación de infraestructuras adecuadas que sean inclusivas, accesibles y atiendan a las necesidades de las personas con discapacidad y los grupos en riesgo de discriminación. En este contexto, la promoción de iniciativas culturales puede contribuir a reforzar los lazos sociales y a aumentar el atractivo de la vida rural. El «derecho a permanecer» se aplica a la instalación de jóvenes agricultores que desean quedarse y dedicarse a la agricultura en sus territorios.

Además, la innovación determinará la competitividad y la transformación de la agricultura. La próxima generación de agricultores tiene un gran potencial para impulsar esta transformación. Los jóvenes agricultores son emprendedores y se adaptan fácilmente; a menudo están a la vanguardia de la adopción de nuevas tecnologías, prácticas sostenibles y modelos de negocio diversificados. Su participación es esencial para configurar un sector agrícola con visión de futuro y resiliente.

Estas oportunidades podrían ser aún mayores en el futuro, con el importante aumento propuesto del presupuesto global para investigación e innovación en el marco del Fondo Europeo de Competitividad (FEC) propuesto (12) y el nuevo Programa Marco de Investigación propuesto.

⁽⁹⁾ Resolución del Parlamento Europeo, de 19 de octubre de 2023, sobre la renovación generacional en las explotaciones agrícolas de la UE del futuro (2022/2182(INI)

⁽¹⁰⁾ Conclusiones del Consejo sobre una visión a largo plazo para las zonas rurales de la UE (LTVRA) 15631/23.

^{(11) &}lt;u>Diálogo estratégico sobre el futuro de la agricultura de la UE. Una perspectiva compartida para la agricultura y la alimentación en Europa.</u> 2024.

⁽¹²⁾ Propuesta de Reglamento del Parlamento Europeo y del Consejo por el que se establece el Fondo Europeo de Competitividad («FEC»), incluido el programa específico para actividades de investigación e innovación en materia de defensa, y por el que se derogan los Reglamentos (UE) 2021/522, (UE) 2021/694, (UE) 2021/697, (UE) 2021/783, y por el que se modifican los Reglamentos (UE) 2021/696, (UE) 2023/588, (UE) [EDIP], COM/2025/555 final, Ventana «Salud, biotecnología, agricultura y bioeconomía»

e innovación (¹³). Para el período 2028-2034, el enfoque de planificación propuesto en los planes nacionales de recuperación, si se adopta, permitiría a los Estados miembros lograr sinergias entre los distintos ámbitos políticos para abordar mejor los retos, proporcionando una respuesta política significativa para los jóvenes agricultores y los ciudadanos que viven en zonas rurales.

2. IDENTIFICACIÓN DE LOS OBSTÁCULOS PARA LA RENOVACIÓN GENERACIONAL

Entre 2004 y 2024, la proporción de la población de la Unión Europea mayor de 65 años pasó del 16 % al 22 %, mientras que la de personas de entre 0 y 19 años descendió del 22 % al 20 % (14). Este cambio afecta a muchos sectores, pero su impacto es especialmente acusado en las zonas rurales y, en particular, en la agricultura.

El envejecimiento en la agricultura es más rápido que en otros sectores. Son muchas más las explotaciones gestionadas por agricultores que han superado la edad de jubilación (33,2 %) que las gestionadas por jóvenes agricultores (12 %) (15), aunque esto varía entre los distintos Estados miembros. Este desequilibrio, junto con tendencias similares en los sectores de la pesca y la acuicultura, amenaza la seguridad alimentaria a largo plazo, la autonomía estratégica de la UE en la producción de alimentos y el futuro de los paisajes agrícolas europeos.

Los jóvenes se ven desanimados a entrar en la agricultura por una serie de barreras interrelacionadas, como el acceso a la tierra, el crédito asequible y las competencias y conocimientos esenciales. La sucesión de las explotaciones agrícolas requiere una inversión a largo plazo y a menudo implica cuestiones jurídicas, financieras y emocionales complejas, especialmente en las explotaciones familiares. Estos retos, combinados con la naturaleza intensiva en capital de la agricultura moderna, disuaden a muchos posibles nuevos operadores.

Los agricultores gestionan alrededor del 40 % de la superficie total de la UE (16), lo que sitúa al sector en el centro de la seguridad alimentaria, la dinamización de las zonas rurales y los servicios medioambientales clave, como la resiliencia climática e hídrica y la conservación de la biodiversidad. Al gestionar activamente la tierra, también reducen los riesgos de fenómenos climáticos extremos y refuerzan la resiliencia rural. Esto es especialmente relevante en las regiones ultraperiféricas de la Unión, que dependen en gran medida de la agricultura y son más vulnerables a los fenómenos climáticos y las catástrofes naturales.

Garantizar la renovación generacional, especialmente en las explotaciones familiares, es esencial para mantener la seguridad alimentaria, transferir conocimientos y armonizar la productividad con la sostenibilidad. Además de la producción de alimentos y la gestión sostenible de la tierra, muchos agricultores contribuyen a las energías renovables a través de la bioenergía, la energía solar y la energía eólica, lo que favorece tanto los objetivos climáticos como la seguridad energética, mientras que las futuras reformas pueden optimizar las conexiones a la red, aumentar los ingresos de las explotaciones agrícolas y proporcionar a las comunidades energía producida localmente.

La renovación generacional es esencial para mantener la agricultura vital, competitiva e innovadora, garantizando el suministro de alimentos seguros, sostenibles y asequibles a más de 450 millones de consumidores de la UE. La asequibilidad de los alimentos sigue siendo motivo de preocupación, ya que los precios elevados suponen una carga para los presupuestos familiares, especialmente para los grupos con bajos ingresos.

⁽¹³⁾ Propuesta de Reglamento del Parlamento Europeo y del Consejo por el que se establece Horizonte Europa, el Programa Marco de Investigación e Innovación, para el período 2028-2034, por el que se establecen sus normas de participación y difusión y se deroga el Reglamento (UE) 2021/695, COM/2025/543 final, Pilar II, ámbito temático «Salud, biotecnología, agricultura y bioeconomía»

⁽¹⁴⁾ Eurostat, Demografía de Europa, edición de 2025,

⁽¹⁵⁾ Eurostat, Estadísticas agrícolas: agricultura familiar en la UE, 2020

⁽¹⁶⁾ Eurostat, Explotaciones agrícolas y tierras agrícolas en la Unión Europea, 2020.

Para que la agricultura sea una opción profesional viable y satisfactoria para los jóvenes, es necesario adoptar medidas que vayan más allá del sector agrícola. La población joven rural está disminuyendo. Entre 2013 y 2019, el número de jóvenes de entre 15 y 24 años que vivían en zonas rurales en la UE-28 ((17) se redujo de 3,6 millones a 1,9 millones, y el de jóvenes de entre 25 y 29 años pasó de 6,9 millones a 5,9 millones ((18)).

El futuro de los agricultores depende de que las zonas rurales se **fortalezcan, estén conectadas, sean resilientes y prósperas**, en consonancia con la visión a largo plazo para las zonas rurales de la UE ⁽¹⁹⁾. Las comunidades dinámicas, las infraestructuras de alta calidad, los servicios accesibles, la educación y la formación atractivas y de calidad, así como las oportunidades de empleo fuera de la agricultura y las fuertes conexiones sociales son fundamentales para retener a los jóvenes y hacer posible el «derecho a quedarse», al tiempo que se atrae a nuevos agricultores. Las zonas rurales son fundamentales para nuestro modo de vida europeo, y debemos garantizar que sigan siendo lugares atractivos para vivir.

Los «agricultores del futuro» participarán en redes más diversificadas que incluirán a nuevos agricultores, una variedad de modelos agrícolas y empresariales, incluidos algunos vinculados a la economía social, y asociaciones innovadoras, lo que reflejará la creciente diversidad de los sistemas alimentarios (20). Las nuevas formas de colaboración, como las asociaciones, los intercambios intergeneracionales, las sinergias con otros sectores y el uso compartido de la tierra, desempeñan un papel importante al reducir las barreras de entrada y reforzar los lazos comunitarios. Estos modelos contribuyen a crear sistemas agrícolas más inclusivos y resilientes, lo que a su vez contribuye a la vitalidad social y económica de las zonas rurales. Con el apoyo de las cooperativas y las organizaciones de productores, ofrecen vías prácticas para los recién llegados, al tiempo que refuerzan el tejido de la vida rural.

En última instancia, el futuro de la agricultura y las zonas rurales depende de la creación de las condiciones adecuadas para que los jóvenes puedan construir allí sus vidas y sus carreras, de modo que la agricultura pueda seguir contribuyendo a una UE resiliente y sostenible.

3. ABRIR OPORTUNIDADES PARA LA PRÓXIMA GENERACIÓN DE AGRICULTORES EUROPEOS

La agricultura de la UE ofrece un amplio y cambiante conjunto de oportunidades para atraer, apoyar y retener a jóvenes y nuevos agricultores y trabajadores agrícolas. Los diferentes modelos agrícolas siguen siendo relevantes, ya que cada uno de ellos contribuye de diversas maneras a la productividad, la resiliencia climática, la sostenibilidad medioambiental, la preservación de las tradiciones rurales y locales como parte integrante del patrimonio cultural de la Unión y la sostenibilidad de los sistemas alimentarios, además de atraer a nuevos perfiles de jóvenes agricultores. Aceptar esta diversidad garantiza un sector inclusivo que responde a condiciones variables, a la necesidad de diversificación agrícola para garantizar la seguridad alimentaria, especialmente en zonas aisladas, a las demandas de los consumidores y a las visiones empresariales. Ya sea a través de la innovación o de las habilidades tradicionales, los jóvenes agricultores desempeñan un papel fundamental en la configuración del futuro de la agricultura.

La diversificación de las actividades y los productos agrícolas contribuye a la solidez del sector al ampliar las fuentes de ingresos: el agroturismo, la transformación en la explotación, los sistemas integrados de agroacuicultura, las soluciones de bioeconomía, como la producción de materiales renovables y bioenergía, o de piensos a partir de algas, o la captura de carbono, se encuentran entre las actividades con un impacto significativo.

⁽¹⁷⁾ La UE-28 incluye al Reino Unido antes de su salida de la UE el 31 de enero de 2020.

⁽¹⁸⁾ Los jóvenes en la agricultura y las zonas rurales - Comisión Europea

⁽¹⁹⁾ Reglamento (UE) 2025/1914 del Parlamento Europeo y del Consejo por el que se modifican los Reglamentos (UE) 2021/1058 y (UE) 2021/1056 en lo que respecta a medidas específicas para abordar los retos estratégicos en el contexto de la revisión intermedia, adoptado el 18 de septiembre de 2025, DO L 19.9.2025

⁽²⁰⁾ Repositorio de publicaciones del CCI - Los agricultores del futuro

potencial para contribuir a la viabilidad de los medios de vida rurales. Por ejemplo, la bioeconomía y las soluciones circulares convierten los residuos en recursos y energía, al tiempo que contribuyen a la autonomía estratégica y a los objetivos climáticos y medioambientales de la Unión. En este contexto, se crean nuevos puestos de trabajo con más oportunidades. Para muchos jóvenes agricultores, que a menudo se dedican a la agricultura a tiempo parcial o compaginándola con otros trabajos, estas oportunidades pueden ser fundamentales para construir carreras profesionales flexibles y estables en el sector agrícola en general.

La renovación generacional no depende únicamente de la PAC. Para atraer a personas jóvenes y nuevas es fundamental realizar inversiones más amplias en infraestructuras y servicios rurales, entre los que se incluyen servicios de salud y cuidados de larga duración accesibles e inclusivos, educación y formación, vivienda, agua, infraestructuras, cuidado de niños, transporte, comunicaciones digitales y servicios de ocio, en consonancia con el pilar europeo de derechos sociales.

La política de cohesión complementa las intervenciones de la PAC y proporciona un apoyo significativo a las zonas rurales. Apoya los objetivos económicos, sociales y territoriales mediante inversiones específicas, entre otras cosas en banda ancha rural, energía limpia, salud, competencias educativas, empleo, inclusión social e infraestructuras locales. Estas inversiones aportan valor añadido y bienestar a las zonas rurales. La revisión intermedia de los programas de la política de cohesión ((21)) también ofrece incentivos y flexibilidad para apoyar objetivos prioritarios como la resiliencia hídrica, la vivienda, la transición energética y la competitividad y la innovación, todas ellas cuestiones relevantes para las zonas rurales.

A medida que la agricultura se transforma, mediante la consolidación, la integración de la cadena de valor, la adopción de tecnología y la adaptación al clima, se necesitan herramientas que ayuden a los agricultores y a los responsables políticos a anticiparse y responder con acciones coordinadas y con visión de futuro, de conformidad con las normas aplicables en materia de ayudas estatales.

4. LA NUEVA LIMITACIÓN Y LOS PLANES NACIONALES DE REFORMA: IMPULSANDO UN CAMBIO POSITIVO

La PAC desempeña un papel fundamental en la creación de oportunidades para el desarrollo empresarial sostenible, al mejorar el acceso a la financiación, el conocimiento y la innovación, mientras que las medidas de los Estados miembros también abordan obstáculos clave, como el acceso a la tierra para los nuevos operadores. (22).

La propuesta de la PAC para el MFP posterior a 2027 supone un paso importante hacia una agricultura europea más moderna, inclusiva y orientada al futuro, que sitúa la renovación generacional en el centro de sus prioridades.

Si se aprueba, podría facilitar la entrada de nuevos agricultores, con un refuerzo del apoyo a la investigación y la innovación, fundamental para la renovación generacional, impulsando la modernización y la productividad, creando oportunidades económicas y mejorando las condiciones de vida en las zonas rurales, al tiempo que se apoya la diversidad y la inclusión. Con la próxima propuesta del MFP, la Comisión también propone un enfoque más integrado del apoyo rural dentro y fuera de la PAC. Las inversiones requieren una acción coordinada entre los distintos departamentos gubernamentales y niveles de gobernanza, respaldada por las reformas necesarias. La propuesta de la PAC es fundamental para la propuesta de la Comisión de nuevos planes de programas nacionales, complementada por medidas de la UE e iniciativas nacionales y regionales.

⁽²¹⁾ Propuesta de Reglamento del Parlamento Europeo y del Consejo por el que se modifican los Reglamentos (UE) 2021/1058 y (UE) 2021/1056 en lo que respecta a medidas específicas para abordar los retos estratégicos en el contexto de la revisión intermedia.

⁽²²⁾ Comisión Europea - Dirección General de Agricultura y Desarrollo Rural - Unidad A.3 (2025): Evaluación de las estrategias de renovación generacional en los Estados miembros de la UE - Informe.

El Plan NRP debe contener medidas para abordar la renovación generacional, incluida la preparación de una estrategia nacional que identifique las tendencias demográficas, aborde las barreras de entrada y defina medidas de apoyo específicas. Para que sean eficaces, estas estrategias deben ser globales, reflejar las complejas realidades a las que se enfrentan los agricultores en cada Estado miembro y garantizar la coherencia con los esfuerzos nacionales y regionales más amplios para revitalizar las zonas rurales y contribuir a los esfuerzos comunes de la UE en materia de renovación generacional. Los Estados miembros estarían obligados a fijar objetivos concretos para la renovación generacional, informar periódicamente sobre los progresos realizados y ajustar los resultados cuando estos sean insuficientes, explicando cómo el plan concentra los recursos en el apoyo a la renovación generacional. La Comisión, por su parte, utilizaría puntos de referencia y recomendaciones específicas de la PAC para orientar las políticas nacionales, garantizando la rendición de cuentas y la alineación con los objetivos de la UE. Un elemento central de esta nueva estrategia es un «paquete inicial» completo para los jóvenes agricultores, que incluye apoyo para la creación de empresas, ayudas a la inversión y acceso a instrumentos financieros, así como medidas fiscales favorables. Las medidas complementarias apoyan la creación de empresas, las asociaciones de innovación, los planes de sucesión, la formación y los servicios de ayuda para ayudarles a lograr un mejor equilibrio entre la vida laboral y la vida privada. Para mejorar la accesibilidad y la eficiencia, se propone que todas las ayudas sean accesibles a través de un punto único de entrada en cada Estado miembro.

Para tener éxito, los Estados miembros deben redoblar sus esfuerzos en favor de la renovación generacional, en particular aquellos que se encuentran rezagados. En el marco del futuro mecanismo de gobernanza, la Comisión recomendará a los Estados miembros que inviertan al menos el 6 % de sus importes asignados a la agricultura (23) a tal fin. Si fuera necesario, este importe podría completarse para garantizar un nivel adecuado de financiación en el marco del PNR para la ejecución de la estrategia nacional.

Mediante esta combinación de compromisos nacionales, objetivos cuantificables y orientaciones de la Comisión, la nueva PAC propuesta reforzaría su papel como motor de renovación, permitiendo a los jóvenes agricultores desarrollar carreras viables y garantizando la sostenibilidad a largo plazo de la agricultura europea.

Iniciativas emblemáticas (24)

- Estrategias globales y obligatorias sobre la renovación generacional en la agricultura en cada Estado miembro, reforzadas con requisitos claros para identificar las tendencias demográficas, las barreras de entrada y las medidas de apoyo específicas.
- Los Estados miembros redoblarán sus esfuerzos en favor de la renovación generacional. Para la futura programación de los PNRP, la Comisión recomendará, en el marco del futuro mecanismo de gobernanza, que los Estados miembros inviertan al menos el 6 % de su gasto agrícola reservado a tal fin, que podrán complementar con fondos adicionales del PNR para garantizar una financiación adecuada para la ejecución de la estrategia nacional.
- El «paquete de inicio para jóvenes agricultores» facilitará la entrada y el establecimiento de jóvenes agricultores en el sector mediante un conjunto completo de intervenciones.

^{(23) 6 %} de los importes del anexo XVIII del [Reglamento PNR - COM(2025) 565 final].

⁽²⁴⁾ Varias de las acciones e iniciativas presentadas se basan en las propuestas establecidas para el MFP posterior a 2027. Dado que estas propuestas están sujetas al procedimiento de codecisión, su contenido definitivo dependerá del resultado del proceso legislativo.

5. APLICACIÓN DE LA ESTRATEGIA: PRÓXIMOS PASOS PARA LA RENOVACIÓN GENERACIONAL

Para que la renovación generacional sea una realidad duradera en la agricultura europea, es esencial situar a los jóvenes agricultores en el centro del desarrollo de las políticas. Con el fin de garantizar que los jóvenes agricultores no solo reciban apoyo, sino que también participen activamente, la Comisión ha puesto en marcha una **iniciativa** estructurada **de participación juvenil** para integrar sus opiniones en el diseño y la aplicación de las políticas. Como parte de este enfoque, la Comisión ha organizado durante este mandato dos diálogos sobre políticas juveniles (25) en los que se debatió la renovación generacional, brindando a los jóvenes la oportunidad de influir en la política agrícola.

A nivel nacional, se anima a los Estados miembros a incluir a representantes de los jóvenes agricultores en los comités de seguimiento (²⁶) **para garantizar que sus puntos de vista se tengan en cuenta** en **las decisiones políticas** de la PAC. De este modo, se crea un espacio institucional para que su voz se tenga en cuenta en la toma de decisiones, lo que les permite contribuir a mejorar la aplicación y reforzar la responsabilidad en el cumplimiento de los compromisos de renovación generacional.

Al integrar a los jóvenes directamente en la formulación de la política agrícola, esta estrategia sienta las bases para una mayor rendición de cuentas, un apoyo más receptivo y un sector agrícola dinámico y orientado al futuro. Refleja el compromiso de la UE de garantizar que quienes están preparados para liderar la agricultura europea en el futuro dispongan tanto de las herramientas como de la voz para hacerlo.

Para aprovechar este impulso, los Diálogos sobre Políticas Juveniles continuarán con carácter anual a lo largo de este mandato, lo que permitirá el intercambio regular de opiniones, el intercambio de experiencias y el debate informado sobre cuestiones políticas clave, garantizando que todas las voces jóvenes sean escuchadas por igual.

OBJETIVOS CLAVE Y PRIORIDADES ESTRATÉGICAS

El objetivo principal de esta estrategia es garantizar la resiliencia a largo plazo del sector agrícola mediante el apoyo a los ingresos agrícolas. Esto es esencial no solo para la vitalidad de las zonas rurales, sino también para la seguridad alimentaria de Europa. Esto significa ayudar a los agricultores a crear empresas económicamente viables, sostenibles y preparadas para el futuro. Para lograrlo, la innovación y el espíritu empresarial son factores transversales fundamentales.

Es fundamental dotar a los jóvenes y nuevos agricultores de los medios necesarios para aprovechar las oportunidades emergentes y apoyar la diversificación de los ingresos agrícolas. El objetivo es que los agricultores sean más resilientes y menos dependientes de las subvenciones a largo plazo. Se basa, entre otras cosas, en el potencial de la bioeconomía, las energías renovables, los créditos naturales y de carbono y las cadenas de suministro cortas.

La estrategia reconoce que la agricultura debe proporcionar unos **ingresos** estables y **justos mediante precios justos** (²⁷) para apoyar un medio de vida viable y atractivo. Los participantes en el Diálogo sobre Políticas de Juventud (²⁸) identificaron los ingresos justos como el reto más acuciante. Para muchos jóvenes europeos, las perspectivas económicas limitadas siguen siendo un impedimento para dedicarse a la agricultura. La Comisión reconoce estas preocupaciones y ya las está abordando mediante iniciativas más amplias, incluidas reformas y nuevas herramientas destinadas a mejorar la equidad y la transparencia en

⁽²⁵⁾ https://agriculture.ec.europa.eu/overview-vision-agriculture-food/young-people-agriculture-and-rural-areas en

⁽²⁶⁾ Tal como se menciona en el artículo 124 del Reglamento (UE) 2021/2115.

⁽²⁷⁾ No existe una definición oficial de «precio justo», pero una interpretación razonable es aquella que cubre el coste total de la producción sostenible, garantiza unos ingresos dignos a los productores y sigue siendo asequible para los consumidores.

^{(28) &}lt;u>Diálogo sobre políticas juveniles en la agricultura</u>

la cadena de suministro agrícola y alimentaria (²⁹). Es importante recordar el papel clave de las organizaciones de productores (OP), que pueden reforzar el poder de negociación de los agricultores, mejorar el acceso al mercado y contribuir a unos ingresos más justos.

Existe un amplio consenso (30) en que hay cinco ámbitos que requieren medidas urgentes: el acceso a la financiación, la educación, la formación y las competencias, la tierra, un nivel de vida justo en las zonas rurales y la asistencia en materia de sucesión y jubilación. Estos retos se abordan en cinco bloques estratégicos, cada uno de ellos con iniciativas emblemáticas y medidas de apoyo clave:

A. Acceso al crédito y la financiación

El acceso a la financiación sigue siendo un reto importante para todos los agricultores, en particular para los jóvenes y los nuevos agricultores, ya que la creación o la adquisición de una explotación agrícola requiere una elevada inversión inicial con rendimientos retrasados y, a menudo, erráticos o inciertos. Muchos comienzan su andadura agobiados por las deudas, lo que les dificulta financiar nuevas operaciones, adoptar prácticas sostenibles o modernizar sus equipos. En 2023, los jóvenes agricultores tenían un ratio de pasivo sobre activo superior al 20 %, frente al 8 % de los agricultores mayores de 65 años ((31)), lo que pone de relieve la mayor presión financiera a la que se enfrenta la generación más joven.

En 2022, los jóvenes agricultores de la UE-27 se enfrentaban a un déficit de financiación de 14 100 millones EUR, lo que representa el 22 % del déficit total del sector, lo que supone un aumento del 11 % desde 2017 (32). Una nueva encuesta fi-compass del BEI ((33)) no muestra ninguna mejora en sectores clave: los cereales, las semillas oleaginosas y las proteaginosas se enfrentan a un déficit de 4 900 millones EUR; las hortalizas, a 3 200 millones EUR; y las vacas lecheras, a 400 millones EUR. Este déficit creciente pone de relieve el papel fundamental que desempeñan los jóvenes agricultores a la hora de satisfacer las necesidades de inversión del sector y la urgencia de abordar sus limitaciones financieras.

Una de las cuestiones más acuciantes es el acceso limitado a productos financieros adaptados a sus necesidades. Los jóvenes agricultores suelen **tener dificultades para obtener préstamos a largo plazo**, en particular los que superan los 12 años, debido a la falta de garantías o de historial crediticio. Para superar estas barreras, es necesario diseñar instrumentos financieros específicos para ellos, como préstamos y garantías. Estos instrumentos pueden apoyar una amplia gama de inversiones, desde el desarrollo empresarial y la adaptación al clima hasta la digitalización y la adquisición gradual de explotaciones agrícolas mediante la compra de acciones. También deben adaptarse a las particularidades de modelos empresariales alternativos, como las cooperativas y las empresas sociales. Las asociaciones público-privadas y una colaboración más estrecha con el Grupo del Banco Europeo de Inversiones (BEI) y otras instituciones financieras pueden facilitar aún más el acceso a la financiación, mientras que las contragarantías podrían ofrecer un potencial sin explotar para los Estados miembros que desean apoyar la renovación generacional. Junto con el BEI, la Comisión estudiará formas de apoyo a los jóvenes agricultores y a los nuevos agricultores, incluidos los sistemas de garantía y las bonificaciones de intereses.

La financiación es esencial, especialmente en la adquisición de tierras. Los jóvenes agricultores deben poder utilizar instrumentos cofinanciados por la UE para adquirir tierras agrícolas sin restricciones innecesarias.

(32) Fi-compass, Déficit de financiación en la agricultura y la agroalimentación, RTW, 2023

⁽²⁹⁾ Se han propuesto modificaciones al Reglamento de la Organización Común de Mercados (OCM) con el fin de reforzar la posición de los agricultores en las negociaciones contractuales, fomentar la cooperación y mejorar la transmisión de los precios. Paralelamente, las nuevas normas sobre la aplicación transfronteriza de la Directiva sobre prácticas comerciales desleales tienen por objeto proteger mejor a los agricultores. Estos esfuerzos se complementan con el Observatorio de la Cadena Agroalimentaria de la UE (AFCO), que proporcionará datos sobre la formación de los precios para apoyar decisiones políticas más justas.

⁽³⁰⁾ Documento de trabajo de los servicios de la Comisión Consulta a las partes interesadas - Informe sinóptico que acompaña a la presente estrategia

⁽³¹⁾ Datos de la RICA

⁽³³⁾ Estos son los resultados preliminares de una encuesta realizada por fi-compass en 2025 que abarca los tres subsectores, cuyos resultados se publicarán en breve en el sitio web de fi-compass.

condiciones. Esto les permitiría consolidar sus operaciones e invertir en mejoras a largo plazo, como la salud del suelo, las prácticas agroecológicas o la captura de carbono. El acceso a la tierra sigue siendo un obstáculo importante y facilitar la compra de tierras es fundamental para garantizar la viabilidad a largo plazo.

Paralelamente, la inversión en innovación y tecnologías modernas es esencial para mejorar la productividad, aumentar la resiliencia y apoyar la transición ecológica. La financiación debe ir más allá de las herramientas convencionales para permitir a los jóvenes agricultores adoptar nuevas técnicas, herramientas digitales y soluciones sostenibles que les permitan hacer frente a los retos del cambio climático y a las cambiantes demandas del mercado. Esto es especialmente relevante para la agricultura ecológica, donde los rendimientos más bajos pueden aumentar el riesgo financiero. En este sentido, es fundamental contar con instrumentos eficaces de gestión de riesgos y, aunque los nuevos pagos de transición de 200 000 EUR previstos en la futura PAC, si se aprueban, podrían constituir un buen ejemplo de apoyo a la agricultura ecológica y a la transición, se necesitarán más recursos para hacer frente a la magnitud de los retos que se plantean.

Además, los cambios normativos dificultan que los agricultores realicen inversiones a largo plazo con confianza. Solicitan préstamos basándose en las normas vigentes, pero se enfrentan a cambios en dichas normas antes de que sus inversiones se amorticen, lo que socava la seguridad jurídica y la previsibilidad. Por lo tanto, un sector agroalimentario más previsible para 2040 es un objetivo clave de la Visión de la Comisión para la Agricultura y la Alimentación. La Comisión se compromete a establecer períodos de transición suficientes al considerar los cambios normativos que afectan a las explotaciones agrícolas.

En este contexto, la PAC y la financiación nacional siguen siendo fundamentales. Las ayudas a la instalación y el apoyo a la inversión específico son esenciales para ayudar a los jóvenes agricultores a poner en marcha sus negocios, desarrollar su resiliencia y gestionar los riesgos del mercado y del clima. Las ayudas a la transición a tanto alzado, como las previstas en la futura PAC, también podrían desempeñar un valioso papel a la hora de apoyar a los agricultores durante las primeras etapas críticas de adaptación a estos retos.

El ECF propuesto, junto con el Pilar II de Horizonte Europa, podría ofrecer vías de financiación a los agricultores, incluidos los jóvenes y los nuevos, para ampliar sus empresas y superar las barreras estructurales. En consonancia con la Estrategia de la UE para las empresas emergentes y en expansión (³⁴), estos instrumentos movilizan capital, abordan las deficiencias de financiación del crecimiento y fomentan la creación de empresas emergentes agroalimentarias en las zonas rurales. Un joven agricultor que cree una empresa emergente rural podría expandirse aún más accediendo a estas herramientas, incluido el Consejo Europeo de Innovación cuando sea pertinente.

Los instrumentos financieros adaptados y los mecanismos de apoyo integrados destinados a combinar la financiación pública y privada serán fundamentales para liberar el potencial de la próxima generación e impulsar una transformación sostenible de la agricultura de la UE.

Iniciativas emblemáticas

• En la propuesta para la futura PAC, se triplica el nivel máximo de la ayuda de la PAC (equivalente bruto de subvención) para la creación de jóvenes agricultores cuando la ayuda se proporciona a través de instrumentos financieros (de 100 000 EUR a 300 000 EUR), lo que permite un volumen de préstamo mucho mayor por proyecto y/o una reducción significativa de los pagos de intereses.

⁽³⁴⁾ Comunicación de la Comisión al Parlamento Europeo, al Consejo, al Comité Económico y Social Europeo y al Comité de las Regiones — Estrategia de la UE para la creación y el crecimiento de empresas emergentes: elegir Europa para crear y crecer, COM(2025) 270 final.

• La propuesta también prevé un aumento del porcentaje de ayuda a la inversión hasta el 85 % y la posibilidad de que los Estados miembros fijen niveles mínimos de gasto o porcentajes de cofinanciación de la UE más elevados para los jóvenes agricultores.

Acciones propuest	as en el marco de la PAC actual y en la propuesta de PAC 2028-2034	
Apoyo al diseño financiero y sensibilización	Prestar asistencia técnica para diseñar y aplicar instrumentos financieros adaptados a los jóvenes agricultores. Esto incluye el asesoramiento y el apoyo a través de plataformas como fi-compass, así como la mejora y la accesibilidad de las iniciativas de comunicación y difusión en el marco de la red de la PAC para dar a conocer las oportunidades de financiación.	Segundo trimestre de 2026 y la PAC actual
Acceso a la financiación y mejora de gesti ón de riesgos gestión en los Estados miembros estrat egias de los Estados miembros y a través del paquete inicial	 Acciones sobre el acceso a la financiación para los jóvenes agricultores dentro de sus estrategias de renovación generacional, y considerar la aplicación de medidas adicionales, como tasas de subvención más elevadas o puntos de bonificación en la selección de proyectos para grupos infrarrepresentados, prestando especial atención a las jóvenes agricultoras. Proporcionar fondos de préstamo y garantía dedicados a los jóvenes agricultores, incluidos instrumentos con tipos de interés reducidos, garantías menores, períodos de carencia y períodos de amortización más largos, en el marco de las dotaciones nacionales de los Estados miembros y a través de las herramientas del paquete inicial, incluso para la agricultura ecológica. 	Nueva PAC – a partir de 2028
Planes de negocio	Servicios de asesoramiento para ayudar a los jóvenes agricultores y a los nuevos operadores a elaborar y actualizar planes de negocio, mejorando al mismo tiempo los vínculos entre las zonas urbanas y rurales.	A partir de el cuarto trimestre de 2025
A	cciones propuestas en el marco de otras políticas de la UE	
Dotaciones específicas del BEI para préstamos	Promover y supervisar las dotaciones crediticias del BEI para la agricultura y la bioeconomía, incluida la financiación destinada a los jóvenes agricultores. Garantizar la transparencia y la presentación de informes sobre los gastos específicos que benefician a este grupo. Alentar al BEI a aumentar la financiación mediante riesgos propios, además de las garantías de la UE. Explorar formas de apoyo a los jóvenes agricultores y a los nuevos agricultores, incluidos los sistemas de garantía y las subvenciones de tipos de interés.	2025 y después / Nueva Estr ategia de Bioeconomía de la UE
Apoyo median te los instrumentos adecuados en cooperación con el EIBG y otros instrumentos de los socios ejecutivos	Facilitar el acceso a la financiación de los jóvenes agricultores mediante instrumentos adecuados, en particular productos de garantía y capital desarrollados con el FEI, el BEI u otros socios ejecutivos, que permitan la compra de explotaciones agrícolas y la ampliación de tecnologías innovadoras.	2025-2027 y después de/ Nueva Estr ategia Bioeconómica de la UE
	Acciones voluntarias a nivel de los Estados miembros	

Mejorar	crédito	Colaborar con los bancos de fomento nacionales para desarrollar planes que mejoren el acceso al crédito de los agricultores.	Desde 4.°
acceso	a través		trimestre de
de bancos de pi	romoción		2025

B. Acceso a conocimientos y habilidades

La formación y las habilidades específicas para establecer y mantener explotaciones agrícolas viables son factores clave para que los jóvenes agricultores tengan éxito. Los retos surgen mucho antes de la creación de la explotación, al tener que lidiar con marcos jurídicos y financieros complejos y preparar planes de negocio que equilibren la viabilidad económica con la sostenibilidad social y medioambiental. Con sistemas de apoyo estructurados que proporcionan formación, asesoramiento y tutoría antes, durante y después de la creación de la explotación, el riesgo de fracaso disminuye. Los retos que plantea la transferencia de competencias al asumir o adaptar funciones dentro de las explotaciones familiares existentes son distintos de los que afectan a los agricultores de primera generación.

Además de la planificación y el desarrollo empresarial, la educación y la formación agrícolas y los servicios de asesoramiento deben abarcar los retos y oportunidades emergentes, como el cambio climático, la pérdida de biodiversidad, la digitalización, la integración de las energías renovables o las prácticas agrícolas inteligentes que se basan en sistemas espaciales europeos, como Copernicus y Galileo. La educación financiera es igualmente crucial, como se destaca en la estrategia de educación financiera de la UE ((35)), ya que permite a los jóvenes agricultores gestionar eficazmente las inversiones, el crédito y el riesgo, y tomar decisiones informadas para la viabilidad a largo plazo. Proporcionar a los jóvenes y nuevos agricultores las competencias y herramientas necesarias para adoptar prácticas agroecológicas, combinar la digitalización con la (escasas) mano de obra y participar en la creación de valor añadido, por ejemplo, mediante iniciativas de bioeconomía, es esencial para la transformación sostenible del sector. Las oportunidades de aprendizaje permanente, los formatos de formación a tiempo parcial, los intercambios y las herramientas digitales son fundamentales para garantizar el acceso a los conocimientos y las habilidades. Además, los esfuerzos específicos para incluir a los agricultores a tiempo parcial, los trabajadores agrícolas, las mujeres y los grupos en situaciones vulnerables son esenciales para la inclusión y la ampliación de oportunidades.

Las plataformas colaborativas accesibles que fomentan el intercambio de conocimientos, equipos y servicios contribuyen a reducir los costes, reforzar la resiliencia de las comunidades y fomentar la innovación. En el marco del actual MFP, el Pacto para la Asociación de Competencias Agroalimentarias (36) apoya a las partes interesadas en la mejora de las competencias y el reciclaje profesional para la transición ecológica y digital, ofreciendo conocimientos, asesoramiento en materia de financiación y oportunidades de cooperación. Los Centros de Excelencia Profesional Erasmus+ también abordan los retos en materia de competencias en la agricultura. De cara al próximo MFP, es necesario seguir prestando apoyo y armonizando iniciativas como la Asociación Europea para la Innovación en materia de Productividad Agrícola (EIP-AGRI) y los instrumentos de la PAC armonizados, a fin de mejorar la capacidad de los jóvenes agricultores y los nuevos operadores para adoptar y desarrollar soluciones de forma conjunta.

Horizonte Europa incluye ahora un grupo específico dedicado a la agricultura y la bioeconomía 6, lo que crea nuevas oportunidades para conectar el apoyo de la PAC y el ECF con la investigación y la innovación avanzadas, garantizando que los jóvenes agricultores puedan beneficiarse directamente de las soluciones financiadas por la UE. Es necesario facilitar el acceso a estos conocimientos, junto con iniciativas como la Asociación Europea para la Innovación en materia de Productividad Agrícola (EIP-AGRI) y los instrumentos alineados de la PAC, a fin de mejorar la capacidad de los jóvenes agricultores y los nuevos operadores para adoptar y desarrollar soluciones de forma conjunta.

⁽³⁵⁾ Comunicación de la Comisión al Parlamento Europeo, al Consejo, al Comité Económico y Social Europeo y al Comité de las Regiones sobre una estrategia de educación financiera para la UE.

⁽³⁶⁾ Pacto por las Competencias - Ecosistema agroalimentario

Muchos agricultores son también propietarios de bosques, por lo que el acceso a una formación especializada en silvicultura, incluidas prácticas de trabajo seguras, es fundamental para la gestión adecuada de los bosques, la resiliencia rural y la seguridad en las zonas fronterizas.

Iniciativas emblemáticas

- Erasmus para Jóvenes Emprendedores (EYE) es una potente herramienta para fomentar la renovación generacional en la agricultura. Está diseñado para emprendedores y permite a los agricultores nuevos y jóvenes adquirir habilidades empresariales esenciales, confianza y redes de contactos trabajando con emprendedores experimentados en más de 40 países. La Comisión pretende aumentar la visibilidad en las zonas rurales para que se beneficien más agricultores jóvenes y nuevos.
- Plataforma «Mujeres en la agricultura»: su objetivo será atraer a más mujeres a la agricultura, promover la igualdad de oportunidades, el intercambio de experiencias y la tutoría, reconociendo el papel clave de las mujeres en el futuro de la agricultura y el desarrollo rural.
- Paquete de buenas prácticas «Agricultores del futuro» para todas las escuelas agrícolas de la UE.
 El paquete proporcionará a los estudiantes ejemplos claros y prácticos de enfoques agrícolas modernos, como la diversificación, las herramientas digitales, la sostenibilidad y el trabajo conjunto en nuevos modelos de negocio. Estos ejemplos muestran que la agricultura moderna es innovadora y está conectada con la economía en general. Incluirlos en la educación ayuda a los estudiantes a ver la agricultura como una carrera dinámica y orientada al futuro.

Acciones propuestas en la PAC 2028-2034		
Reforzar el AKIS y los servicios de asesoramiento para la colaboración intergeneracional	Integrar en el Sistema de Conocimiento e Innovación Agrícola (AKIS) una formación adaptada a los jóvenes agricultores para apoyar la renovación generacional. Los jóvenes agricultores reciben orientación antes y después de la creación de la explotación, que abarca el acceso a la tierra, la planificación empresarial y cuestiones técnicas, jurídicas y de sostenibilidad, con especial atención a las soluciones innovadoras.	Nueva PAC: a partir de 2028
. A	Acciones propuestas en el marco de otras políticas de la UE	
I+i orientada a las necesidades de las generaciones más jóvenes	Utilizar la financiación de Horizonte Europa para apoyar la renovación generacional en el sector, proporcionando I+D adaptada a las necesidades de las generaciones más jóvenes, involucrando a los jóvenes agricultores en el proceso de innovación y fomentando los servicios de asesoramiento relacionados.	Programa de trabajo de Horizonte Europa 2027
Acciones voluntarias a nivel de los Estados miembros		Voluntarias
Innovación en competencias agrícolas	Utilizar la especialización inteligente, la plataforma de talento y la asociación de competencias agroalimentarias en el marco del Pacto por las Competencias para impulsar la innovación, el reciclaje profesional y la retención de talento en las zonas rurales. Las regiones deben dar prioridad a la agricultura y a la renovación generacional en las estrategias de especialización inteligente. La Plataforma de Talento puede atraer a los jóvenes mediante una educación y una movilidad adaptadas, mientras que los agentes agroalimentarios deben participar en el Pacto para desarrollar conjuntamente la formación y mejorar las competencias de los jóvenes agricultores y los nuevos participantes en tecnologías innovadoras. Los Centros de Excelencia Profesional Erasmus+ apoyan las redes transnacionales que abordan los retos sectoriales y transversales en materia de competencias.	Desde 4.° trimestre de 2025
Flexible y modernizada	Adaptar los planes de estudios y ofrecer formatos flexibles y accesibles con herramientas digitales nuevas o existentes para satisfacer las necesidades de la agricultura a tiempo parcial y abordar nuevos retos, como la diversificación y las estrategias de ingresos.	A partir de 4.° trimestre de 2025

Apoyo Zación de jóvenes agricultores	Dirigir la financiación y los programas para apoyar a las organizaciones de jóvenes agricultores, garantizando que se escuchen sus voces.	Desde el cuarto trimestre de 2025
Utilizar ALMA para apoyar el descubrimiento y la mejora del atractivo de la agricultura para los ninis	ALMA (Aim, Learn, Master, Achieve) es una iniciativa de inclusión social de la UE que ayuda a los ninis a reintegrarse en la sociedad mediante el desarrollo de habilidades sociales y la prestación de apoyo personalizado. Aunque no se limita a un solo sector, los intercambios en el ámbito agrícola podrían dar a conocer su atractivo. La participación de los agricultores en la acogida de participantes para realizar prácticas en el extranjero podría favorecer el desarrollo de habilidades y animar a los jóvenes a considerar los empleos agrícolas. La integración de este enfoque en los AKIS nacionales podría reforzar el empleo rural y la renovación generacional.	De 4.º trimestre de 2025
	Acciones voluntarias para las partes interesadas	Voluntarias
Aprendizaje entre pares para jóvenes y nuevos agricultores	Las organizaciones de jóvenes agricultores, las cooperativas y los socios deben proporcionar orientación, formación y aprendizaje entre pares para fortalecer las habilidades empresariales y de liderazgo de los agricultores jóvenes y nuevos.	A partir de 2026

C. Acceso a la tierra

La transferencia de tierras es fundamental para la renovación generacional. El desafio queda ilustrado por el desequilibrio en la tenencia de la tierra: mientras que la mayoría de los agricultores de más edad son propietarios de sus tierras, las generaciones más jóvenes suelen limitarse al arrendamiento, explotando 15 millones de hectáreas como arrendatarios frente a los 10 millones como propietarios. El arrendamiento ofrece una opción más accesible para muchos nuevos agricultores, aunque el arrendamiento a corto plazo puede limitar su capacidad para invertir y planificar a largo plazo.

Aunque en algunos Estados miembros existen planes y disposiciones administrativas específicas para facilitar la transferencia de explotaciones agrícolas, la sucesión anticipada suele ser dificil; los desincentivos administrativos y financieros disuaden a los agricultores de ceder sus explotaciones antes de la jubilación. Unas normas más simplificadas e incentivos específicos harían más atractivas las transiciones anticipadas.

La transmisión de la explotación tras el fallecimiento del agricultor se ve a menudo obstaculizada por marcos jurídicos complejos y elevadas cargas fiscales. Incluso cuando existen desgravaciones fiscales o sucesiones simplificadas, las prácticas tradicionales en algunas regiones conducen a la fragmentación, lo que complica la consolidación de unidades agrícolas viables. Los Estados miembros deben abordar estos obstáculos para facilitar una transferencia más eficaz de la tierra a los agricultores. Por lo tanto, la Comisión integrará los aspectos económicos y sociales pertinentes relacionados con la renovación generacional en el proceso del Semestre Europeo para garantizar que las políticas nacionales se ajusten a los objetivos de la UE y que se apliquen las reformas adecuadas.

Para quienes no tienen acceso a tierras heredadas, la compra es la principal vía de acceso a la agricultura, pero también la más difícil. Los precios medios son de 11 791 EUR por hectárea en toda la UE, pero alcanzan más de 280 000 EUR en determinadas regiones. Con la escasez de crédito, las condiciones de reembolso onerosas y los rendimientos de la inversión a menudo modestos e irregulares, los jóvenes agricultores se enfrentan a importantes obstáculos de acceso. Los Estados miembros pueden aliviar esta situación mediante planes de préstamos asequibles, derechos de preferencia a favor de los jóvenes agricultores (que no discriminen por motivos de nacionalidad) y mecanismos específicos de emparejamiento para poner en contacto a los agricultores o propietarios de tierras que se jubilan con los aspirantes a agricultores. Al mismo tiempo, los Estados miembros

Los Estados deben actuar contra las adquisiciones especulativas y el acaparamiento de tierras para mantener las tierras agrícolas disponibles para la agricultura (37).

El arrendamiento puede ofrecer una opción más accesible. Casi la mitad de las tierras agrícolas de la UE se alquilan, pero los acuerdos a corto plazo dejan a los nuevos agricultores en una situación vulnerable. Unos contratos a largo plazo más sólidos, combinados con la priorización de los jóvenes agricultores en la asignación de tierras municipales o públicas, mejorarían la estabilidad y la confianza.

También están surgiendo modelos alternativos, desde bancos de tierras y fideicomisos comunitarios de tierras hasta incubadoras agrícolas. Estos necesitan marcos jurídicos favorables y respaldo regional para ser viables a gran escala. Al mismo tiempo, la competencia por la tierra para otros usos reduce la disponibilidad de tierras agrícolas e inflama los precios de la tierra en detrimento de la agricultura. La ocupación de tierras reduce la disponibilidad de tierras agrícolas. La conversión continua de tierras agrícolas para usos urbanos e industriales inflama los precios y limita el acceso de los jóvenes agricultores. Los Estados miembros deben alinearse con el objetivo de la UE de «cero ocupación neta de tierras para 2050» ((38) mediante una mayor protección de las tierras agrícolas en la planificación del uso del suelo.

La política territorial en toda la UE se beneficiaría de una mayor cooperación y un mayor intercambio de datos entre los Estados miembros. Para apoyar esta iniciativa, la Comisión está desarrollando la base analítica de un **Observatorio Europeo del Suelo**, concebido como un foro de debate para ayudar a colmar las lagunas de información y mejorar la transparencia en las transacciones de suelo, los precios, los cambios de uso y las tendencias del mercado. Proporcionará a los Estados miembros datos y herramientas para diseñar medidas más justas y eficaces, adaptadas a sus contextos nacionales, al tiempo que contribuirá a los objetivos comunes de la UE, incluida la renovación generacional.

Iniciativas emblemáticas

- Un Observatorio Europeo del Suelo para mejorar la transparencia del suelo, ayudar a los agricultores a acceder a las tierras disponibles, apoyar la sucesión de las explotaciones agrícolas, informar sobre las políticas y prevenir la especulación con el suelo, facilitando a los nuevos agricultores el inicio de su actividad.
- **Políticas** nacionales **sobre la tierra** para abordar las barreras de acceso, prevenir las adquisiciones especulativas y alinearse con los objetivos de la UE en materia de renovación generacional, que se incluirán en el ámbito de aplicación del Semestre Europeo.

	Acciones propuestas en el marco de otras políticas de la UE	
Evaluación del mercado inmobiliario Evaluaci ón del mercado para la renovación generacional	Realizar dos estudios interrelacionados para comprender mejor las barreras relacionadas con la tierra que dificultan la renovación generacional en la agricultura con el fin de: 1. Examinar la financiarización de las tierras agrícolas y sus consecuencias socioeconómicas y medioambientales, y 2. Analizar la evolución de los precios de las tierras agrícolas en relación con factores agroambientales y sociales.	Por el cuarto trimestre de 2026
	Acciones voluntarias a nivel de los Estados miembros	
Terrenos servicios de movilidad	Apoyar programas confidenciales de movilidad de tierras que conecten a los propietarios de tierras con nuevos agricultores a través de arrendamientos, asociaciones, agricultura compartida y herramientas de emparejamiento de tierras. Fomentar marcos legales que garanticen arrendamientos a largo plazo.	Desde cua rto trimestre de 2025

⁽³⁷⁾ Comité de Seguridad Alimentaria Mundial (2012), Directrices voluntarias sobre la gobernanza responsable de la tenencia de la tierra, la pesca y los bosques en el contexto de la seguridad alimentaria nacional, FAO, Roma.

⁽³⁸⁾ Comisión Europea (2011), Hoja de ruta hacia una Europa eficiente en el uso de los recursos, COM(2011) 571, Bruselas, que establece el objetivo de no aumentar la superficie de tierra ocupada para 2050; reafirmado en Comisión Europea (2021), Estrategia de la UE para el suelo para 2030, COM(2021) 699, Bruselas.

Propiedad alternativa	y promover la estabilidad de los arrendamientos para permitir la sucesión gradual de las explotaciones agrícolas y la inversión por parte de los jóvenes agricultores. Basándose en las iniciativas de los Estados miembros, una red de la UE conectaría las plataformas nacionales. Apoyar las transferencias de propiedad intergeneracionales y dirigidas por los trabajadores,	Desde 4.°
modelos de modelos de transferencia	incluidas las adquisiciones por parte de los trabajadores, en las que los empleados adquieren participaciones en las explotaciones agrícolas, así como los modelos cooperativos de gestión de la tierra. Dar prioridad al apoyo a los modelos que permiten transiciones de propiedad graduales o colectivas.	trimestre de 2025
Bancos de tierras y reutilización de tierras abandonadas	Apoyar los bancos de tierras públicos para gestionar y reutilizar las tierras abandonadas o fragmentadas, facilitando el acceso a los jóvenes agricultores y a los nuevos operadores. Fomentar los mecanismos de arrendamiento cooperativo cuando sea apropiado.	A partir del 4.º trimestre de 2025
Participación de las instituciones financieras estatales	Alentar a las instituciones financieras a que apoyen el acceso y el desarrollo de las tierras agrícolas ofreciendo productos financieros como préstamos para la compra, garantías de préstamos y tipos de interés subvencionados para la mejora y la consolidación de las tierras, ayudando a los jóvenes agricultores a superar las barreras financieras y a mejorar la viabilidad de las explotaciones agrícolas.	A partir 4.° trimestre de 2025
Reducir los costes de transacción de la tierra para las pequeñas explotaciones	Apoyar reformas y subvenciones para reducir los elevados costes de registro y transacción de tierras, que constituyen un importante obstáculo para los jóvenes agricultores. Para equilibrar el desincentivo de la especulación sin obstaculizar la entrada de nuevos operadores, considerar la posibilidad de eximir o reducir las tasas para las pequeñas explotaciones agrícolas, por ejemplo, estableciendo umbrales o haciendo que los costes sean proporcionales al tamaño de la tierra.	A partir de 4.º trimestre de 2025

D. Resiliencia, condiciones de vida justas y acceso a nuevas oportunidades de ingresos

La renovación de la agricultura no solo depende del acceso a la tierra, las competencias o la financiación, sino también de las oportunidades económicas generales que ofrece la agricultura y del atractivo de la vida rural. Muchos jóvenes dudan en quedarse o volver a la agricultura y las zonas rurales si las oportunidades de ingresos, los servicios y la calidad de vida están por debajo de los estándares urbanos. La PAC desempeña un papel esencial a la hora de garantizar la viabilidad económica y el atractivo de la agricultura y otras actividades en las zonas rurales de la UE, en complementariedad con la política de cohesión y otras políticas de la UE. El Observatorio Rural ((39))proporciona datos y análisis actualizados sobre las condiciones rurales, la resiliencia y la calidad de vida, lo que respalda la elaboración de políticas basadas en datos empíricos.

Además, en consonancia con el pilar europeo de derechos sociales, es esencial mejorar el acceso a la asistencia sanitaria, el cuidado de los niños y las personas mayores, el transporte, la vivienda, las infraestructuras locales, la educación y la formación, las oportunidades de empleo (para los jóvenes y los familiares de los agricultores) y el apoyo social, prestados en formatos flexibles y accesibles y reforzados por herramientas digitales y redes comunitarias, a fin de compatibilizar la agricultura con la vida familiar y contrarrestar el aislamiento y la despoblación.

Ejemplos de servicios rurales de apoyo a los agricultores

- Austria: cooperativas rurales de cuidado infantil: iniciativas comunitarias de cuidado infantil que permiten a las familias de agricultores conciliar las responsabilidades familiares y laborales.
- Finlandia: unidades móviles de asistencia sanitaria y servicios sociales: llevan la asistencia sanitaria y social esencial directamente a las zonas rurales remotas, mejorando la calidad de vida y reduciendo la presión sobre los hogares agrícolas.

(39) Observatorio Rural de la UE, rural-vision.europa.eu

Una protección social más sólida y unos servicios sociales adaptados a los agricultores también pueden desempeñar un papel decisivo. Los ingresos estables, la cobertura sanitaria (incluida la salud mental y los cuidados de larga duración), los permisos parentales y los cuidados, así como unas pensiones adecuadas, proporcionan la seguridad que necesitan los nuevos agricultores para asumir riesgos y desarrollar su carrera en la agricultura. Los sistemas inclusivos que apoyan, conectan y atraen a todos los agricultores, incluidos los agricultores a tiempo parcial, las mujeres y los grupos en situaciones vulnerables, y que abordan los retos de salud mental en las zonas rurales, refuerzan la equidad y la resiliencia en todas las comunidades rurales.

Al mismo tiempo, la diversificación económica es fundamental para la resiliencia. Los jóvenes agricultores que pueden combinar la agricultura tradicional con prácticas climáticamente inteligentes, nuevas iniciativas y cadenas de valor de la bioeconomía, el agroturismo, la producción de energía renovable o la digitalización ganan en competitividad y viabilidad a largo plazo. Los sistemas alimentarios locales, desde las cadenas de suministro cortas hasta la agricultura apoyada por la comunidad, aumentan la estabilidad de los ingresos y refuerzan los lazos sociales, al tiempo que conectan más estrechamente a los consumidores con los alimentos que consumen. Además, las oportunidades de financiación para la instalación de energías renovables en las explotaciones agrícolas pueden reducir las barreras de inversión inicial y traducirse en reducciones de costes a largo plazo y posibles fuentes de ingresos, lo que refuerza tanto la viabilidad de las explotaciones agrícolas como la resiliencia energética rural.

Un reto persistente es la percepción: la agricultura sigue considerándose a menudo una profesión ardua y anticuada. Cambiar esta imagen mostrando la innovación, la sostenibilidad y el apoyo disponible será fundamental para atraer a las nuevas generaciones. El uso de nuevos canales de comunicación y redes sociales podría llegar a un público más joven y captar su interés, animándole a considerar la agricultura como una carrera profesional que ofrece flexibilidad, calidad de vida cerca de la naturaleza y contribuciones significativas a la sociedad.

En conjunto, estas medidas pueden crear zonas rurales más dinámicas, diversas y resilientes, lugares donde los jóvenes quieran vivir, trabajar e invertir en su futuro. Esta es la base para una renovación generacional duradera en la agricultura europea.

Iniciativas emblemáticas

- Como parte de la nueva propuesta de la PAC, los servicios de sustitución agrícola introducirían ayudas para que los agricultores puedan tomarse tiempo libre por enfermedad, lesión, responsabilidades parentales, cuidados (incluidos los prestados a agricultores de edad avanzada), vacaciones o formación. La financiación debería cubrir la puesta en marcha de los servicios de sustitución y los salarios de los trabajadores sustitutos durante las ausencias de corta duración.
- Embajadores juveniles rurales. La Comisión Europea creará un programa de embajadores juveniles rurales. Se seleccionará y apoyará a jóvenes para que actúen como defensores de la agricultura y la vida rural y contribuyan activamente a los debates sobre políticas. A través de la divulgación, la narración de historias y la participación de sus compañeros, los embajadores ayudarán a remodelar la percepción del público, inspirarán un mayor interés entre los jóvenes y mejorarán la imagen general de la agricultura y las zonas rurales en toda Europa.

Acciones propuestas en el marco de la PAC actual y en la propuesta de PAC 2028-2034			
Energía y	Apoyo en explotaciones agrícolas energías renovables proyectos y adaptación al cambio climático	Actual	у
clima	para mejorar la resiliencia de los jóvenes agricultores ante los riesgos climáticos.	nuevas	PAC
transición		Planes	
inversiones			
Rural	Promover un enfoque integrado de las zonas rurales en los planes nacionales y regionales.	Actual	para
estrategias,	planes de colaboración y la programación del desarrollo territorial integrado	inversiones	en
infraestructuras,	instrumentos, proporcionando financiación para infraestructuras rurales accesibles e	infraestructu	ra,

y empresas la diversificación	servicios, especialmente en zonas remotas como las regiones ultraperiféricas de la UE, incluida la conectividad y el transporte, para mejorar la viabilidad de la vida rural.	Nuevo la PAC, Planes del PNR: a partir a partir de 2028
LEADER/CLL D	Apoyo local desarrollo desarrollo y la creación de redesa través de LEADER/Desarrollo Local de Iniciativa Comunitaria (CLLD), fomento de la juventud y las mujeres y la reducción del aislamiento rural.	Actual CAP y la participación de los jóvenes y las mujeres en el PNR
	Acciones propuestas en el marco de otras políticas de la UE	
Acción coordinada para las zonas rurales a nivel de la UE	Promover medidas que favorezcan el atractivo de las zonas rurales en varios ámbitos políticos, entre ellos la educación y la formación, las comunidades energéticas, la conectividad, la bioeconomía y la participación de los jóvenes, mediante la actualización del Plan de Acción Rural de la UE.	Primer trimestre de 2026
	Reforzar los esfuerzos para amplificar las voces rurales, crear redes y coordinar las acciones en favor de las zonas rurales a través del Pacto Rural en 2026 y 2027.	
Promover la agricultura social (⁴⁰)	Fomentar el voluntariado en granjas sociales y de cuidados mediante la participación del Cuerpo Europeo de Solidaridad, al tiempo que se apoya a los Estados miembros en el desarrollo de iniciativas para que los jóvenes agricultores presten servicios sociales y de cuidados accesibles en las zonas rurales.	4.º trimestre de 2026
Carbono La agricultura, mercados, y Resiliencia	Certificación de la UE sobre la eliminación de carbono y la agricultura con bajas emisiones de carbono (CRCF) La normativa ofrece la posibilidad de conectar de forma voluntaria a agricultores, silvicultores y gestores de tierras a los mercados de carbono, proporcionándoles una fuente de ingresos adicional, reforzando su competitividad y la resiliencia de sus explotaciones.	A partir del cuarto trimestre de 2025
Acciones voluntarias a nivel de los Estados miembros		Voluntarias
Valor añadido local en los sistemas alimentarios	Apoyar las estrategias alimentarias locales y regionales y las estrategias de innovación relacionadas con la alimentación, promover la venta directa a través de mercados locales y en las explotaciones agrícolas, y mejorar las conexiones entre las zonas urbanas y rurales, ayudando a los jóvenes y nuevos agricultores a acceder a oportunidades y fomentando la agricultura, la transformación y la venta al por menor basadas en la comunidad.	A partir del cuarto trimestre de 2025

E. Sucesión y jubilación

Los planes de pensiones y la planificación de la sucesión son fundamentales para garantizar la renovación generacional en la agricultura. Es esencial que los agricultores de más edad que desean jubilarse tengan las oportunidades y los medios para hacerlo con dignidad y seguridad financiera. En toda la UE, muchos agricultores de más edad retrasan su jubilación debido a la insuficiente cobertura de las pensiones y a la falta de alternativas viables a los ingresos agrícolas. Esta inseguridad financiera suele provocar reticencia a transferir tierras o a retirarse del trabajo activo, lo que reduce la movilidad de la tierra y bloquea las oportunidades de los agricultores más jóvenes para entrar y establecerse en el sector.

La PAC suele desempeñar un papel social en este contexto. Para muchos agricultores de edad avanzada que no tienen derechos de pensión adecuados, los pagos de la PAC representan los únicos ingresos, convirtiéndose en una red de seguridad. Esto

(40) La agricultura social (o *agricultura terapéutica*) se refiere al uso de actividades agrícolas para proporcionar servicios sanitarios, sociales o educativos a grupos en situaciones vulnerables, al tiempo que se diversifican las actividades agrícolas y se contribuye al desarrollo rural.

destaca la necesidad de medidas nacionales complementarias para reforzar la protección social y las opciones de jubilación que cubran adecuadamente a los agricultores.

La planificación de la sucesión es igualmente esencial, pero sigue siendo un obstáculo importante. Sin apoyo jurídico y asesoramiento, la transferencia de explotaciones agrícolas puede retrasarse o gestionarse de forma deficiente, lo que da lugar a conflictos e incertidumbre. La planificación temprana es fundamental para la viabilidad a largo plazo del sector agrícola, al tiempo que permite a las generaciones mayores retirarse gradualmente, seguir participando si lo desean y ceder responsabilidades de forma estructurada, respetando su papel y su experiencia.

El Semestre Europeo seguirá supervisando cómo las políticas nacionales de pensiones y protección social contribuyen a lograr unos ingresos adecuados para la vejez y el acceso a la protección social para diferentes grupos profesionales, incluidos los agricultores.

Ejemplos de sistemas de pensiones que apoyan la renovación generacional

- Alemania: el Banco de Pensiones Agrícolas de Alemania apoya la sucesión agrícola proporcionando ingresos de jubilación y seguridad social a los agricultores que se jubilan.
- Francia: los planes de pensiones personalizados ofrecen un apoyo similar, lo que demuestra cómo una protección social adaptada puede facilitar la renovación generacional en la agricultura.

Los sistemas exitosos comparten características clave: incluyen a todos los miembros de la familia en la cobertura para evitar lagunas en las cotizaciones; ofrecen cotizaciones flexibles, basadas en los ingresos o a tanto alzado para reflejar la variabilidad de los ingresos agrícolas, y se basan en subvenciones públicas, consideradas acertadamente como inversiones en la equidad rural y la seguridad alimentaria. Las definiciones jurídicas claras y la comprobación de recursos económicos garantizan aún más la inclusividad.

En última instancia, invertir en sistemas de pensiones adecuados y estables para los agricultores no es solo una cuestión de justicia social, sino también una palanca estratégica para garantizar la renovación generacional, la movilidad de la tierra y la sostenibilidad a largo plazo de la agricultura de la UE.

Iniciativas emblemáticas

- Vincular los pagos directos a la edad de jubilación de los agricultores para 2032, tal y como se propone en la PAC posterior a 2027. Los agricultores en edad de jubilación que perciban una pensión ya no podrán optar a los pagos directos, lo que fomentará la sucesión intergeneracional.
- La integración en el **Semestre Europeo** de aspectos relevantes sobre la renovación generacional en materia de sucesión, la incorporación de reformas en materia de pensiones, jubilación y transferencia de explotaciones agrícolas en los marcos políticos nacionales facilitará la sucesión oportuna, la movilidad de la tierra y la seguridad de los ingresos de los agricultores que se jubilan.

Acciones propuestas en la PAC 2028-2034		Calendario
Apoyar la planificación de la sucesión agrícola a través de AKIS	Proporcionar formación y servicios de asesoramiento específicos a través de AKIS para apoyar una sucesión agrícola fluida y oportuna. Los agricultores de más edad deben recibir orientación sobre planificación jurídica, financiera y sucesoria, mientras que los jóvenes agricultores deben recibir formación sobre marcos de sucesión, continuidad empresarial y planes de modernización. Facilitar sesiones de planificación conjuntas entre generaciones, con el apoyo de asesores o mediadores cualificados, para desarrollar planes de transición claros y realistas.	Nueva PAC: a partir de 2028
	Acciones propuestas en el marco de otras políticas de la UE	

Mejorar los conocimientos sobre fiscalidad y sucesión agrícola	Estudio sobre cómo las políticas fiscales en materia de sucesiones y donaciones influyen en la sucesión de explotaciones agrícolas en los Estados miembros, basándose en datos del Observatorio Europeo del Suelo. Identificar las barreras fiscales y jurídicas que retrasan o complican las transferencias oportunas, sentando las bases para reformas que faciliten la jubilación anticipada, una sucesión más fluida y una renovación generacional más eficaz.	Inicio en el cuarto trimestre de 2026
Intercambio de buenas prácticas	Para apoyar la transición de la actividad agrícola a la jubilación, vincular los pagos directos con la edad de jubilación y promover el intercambio de buenas prácticas sobre el acceso a los regímenes de seguridad social para los agricultores mediante un debate conjunto con los Estados miembros.	Segundo trimestre de 2026
	Acciones voluntarias a nivel de los Estados miembros	Voluntarias
Planes de pensiones	Garantizar un acceso adecuado a planes de pensiones que proporcionen una seguridad suficiente para la jubilación de los agricultores y trabajadores agrícolas de edad avanzada.	A partir del cuarto trimestre de 2025
Legislación para facilitar la transferencia de explotaciones agrícolas	Adoptar medidas legislativas en ámbitos como la fiscalidad, la herencia y la transferencia de tierras, que faciliten el traspaso de los activos agrícolas de una generación a otra.	A partir del cuarto trimestre de 2025
Seguridad Social y servicios sociales	Garantizar la estabilidad, reducir las desigualdades de género y apoyar las transiciones vitales mediante una seguridad social inclusiva para los agricultores, incluidas las mujeres, los jubilados y las personas con discapacidad y otros grupos en situaciones vulnerables, así como el acceso a servicios sociales asequibles y de alta calidad, incluida la asistencia a largo plazo.	A partir del cuarto trimestre de 2025
	Acciones voluntarias para las partes interesadas	Voluntarias
Colaboración intergeneracional en la sucesión agrícola	Las organizaciones de agricultores, que representan tanto a las generaciones mayores como a las más jóvenes, junto con las cooperativas, los servicios de asesoramiento y las redes rurales, colaborarán en la cooperación intergeneracional y ofrecerán formación sobre la transmisión de explotaciones agrícolas, la planificación de la sucesión y los aspectos jurídicos y financieros del traspaso.	A partir del cuarto trimestre de 2025

CONCLUSIÓN

La estrategia para la renovación generacional en la agricultura se basa en iniciativas emblemáticas clave respaldadas por un conjunto completo de medidas que podrían aplicarse a distintos niveles interconectados: las previstas en la PAC actual y futura, las iniciativas en el marco de otras políticas de la UE, las acciones lideradas por los Estados miembros, que son competentes en ámbitos cruciales como el acceso a la tierra, la política fiscal, la educación y las pensiones, y, en última instancia, las acciones de las partes interesadas. Para superar los principales obstáculos es necesario un fuerte compromiso a nivel nacional y regional.

Esta estrategia establece una hoja de ruta clara para apoyar la renovación generacional en la agricultura europea, convirtiendo las ambiciones políticas en medidas prácticas. Proporciona un marco que vincula diferentes políticas y niveles de gobernanza para abordar los obstáculos a los que se enfrentan los jóvenes y promover condiciones justas para los agricultores de más edad que abandonan el sector, entre otras cosas mediante planes de jubilación y pensiones adecuados. También introduce una nueva plataforma «Mujeres en la agricultura» para fomentar la igualdad de oportunidades y la creación de redes. Se presta especial atención a los agricultores menores de 40 años, que son los que tienen más dificultades para acceder a la financiación y al crédito, al tiempo que se reconoce el papel esencial de los nuevos agricultores de todas las edades en el mantenimiento de los sistemas alimentarios, la vitalidad rural y el legado medioambiental de la UE.

La Comisión propuso que todos los Estados miembros establezcan su propia estrategia de renovación generacional para la agricultura de aquí a 2028 como parte de sus planes de asociación nacionales y regionales, combinando acciones en el marco de la política agrícola de la UE, las políticas rurales nacionales y los marcos fiscales y sociales. La Comisión insta a los Estados miembros a adaptar las medidas a sus necesidades específicas, reconociendo la diversidad de los sistemas agrícolas, las leyes de sucesión y fiscalidad y las realidades rurales en toda Europa.

Para alcanzar los objetivos de la estrategia es necesaria una estrecha cooperación entre las autoridades nacionales y regionales y los agricultores de todas las generaciones, respaldada por el liderazgo político, una financiación específica y el compromiso a largo plazo de todos los actores. Estos factores son fundamentales para diseñar intervenciones eficaces y específicas para cada contexto y para liberar el potencial de la próxima generación.

Como complemento a estos esfuerzos, la comunicación, la promoción y el apoyo a la diversificación de las explotaciones agrícolas aumentan el perfil de la agricultura como una carrera atractiva, significativa y viable, al tiempo que se destaca la importancia social más amplia de la renovación generacional para el futuro de los sistemas alimentarios y las comunidades rurales de Europa.

En conjunto, estas medidas constituyen la base para una renovación generacional duradera en la agricultura europea.

Reflejando esta ambición y respaldada por la propuesta para la PAC 2028-2034, la Estrategia establece un objetivo ambicioso de aumentar para 2040 la cuota actual del 12 % de jóvenes agricultores en la UE, con el objetivo de alcanzar el 24 % si se incluyen también los nuevos agricultores. Esto está en consonancia con la recomendación de la Comisión de dedicar al menos el 6 % del gasto agrícola a la renovación generacional, lo que reviste especial importancia para los Estados miembros que están rezagados en este ámbito.

La Comisión seguirá colaborando con los jóvenes agricultores y prevé hacer balance de los progresos realizados durante los diálogos sobre políticas de juventud, en particular el que se celebrará en la primavera de 2029, en el último año del mandato actual del Colegio.